



**PROCURADURIA PARA LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS
DEPARTAMENTO DE VIH Y DERECHOS HUMANOS**



MEMORANDO VIH y DDHH – 003/2025

Para: **Licenciada Mirna Patricia Corado de Escobar**
Oficial de Información

De: **[REDACTED]**
Jefa Departamento de VIH y Derechos Humanos

Asunto: Remitiendo Información Oficiosa.

Fecha: Viernes 17 de enero de 2025.

Reciba un cordial saludo.

En atención a requerimiento de información con referencia Memorándum UAIP/005/2025, de fecha 14 de enero del 2025, por este medio se informa sobre el trabajo realizado relativa a las mesas permanentes y/o cualquier otro mecanismo de participación ciudadana implementado por este Departamento, en los meses de octubre, noviembre y diciembre del año 2024, le manifiesto lo siguiente:

No.	Actividad	Objetivo	Fecha	Lugar
1	Jornada Formativa sobre Derechos Humanos y VIH en Hospital Amatepec sobre Discriminación y Estigma	Actividades de promoción e incidencia del departamento, emanadas de recomendaciones en resolución inicial de expediente de denuncia.	14/11/2024	Hospital del Instituto Salvadoreño del Seguro Social ISSS Amatepec, Soyapango, San Salvador.
2	Socialización de la Política Institucional de VIH-PDDH	En cumplimiento al Plan de Trabajo del Departamento de VIH y DH, se socializó la Política Institucional de VIH-PDDH al personal de las Delegaciones Departamentales de Ahuachapán, Sonsonate, Santa Ana, La Libertad, San Salvador y otras instituciones públicas.	15/11/2024	Restaurante Café Expresión Cultural, Departamento de Santa Ana.

3	Acto conmemorativo del 1 de diciembre, día mundial de la respuesta al VIH y reconocimiento Ing. Jaime Argueta	En cumplimiento al Plan de Trabajo del Departamento de VIH actividades de promoción e incidencia del departamento, conmemoración del 01 de diciembre día mundial de la respuesta al VIH y reconocimiento Ing. Jaime Argueta, con el objetivo de premiar el desempeño a personas y entidades, que contribuyen en la reducción del estigma y discriminación, y la defensa de los derechos de las personas que viven con VIH en nuestro país.	25/11/2024	Comité de Proyección Social de El Salvador, San Salvador.
4	Lazo Humano de la Solidaridad	En cumplimiento al Plan de Trabajo del Departamento de VIH actividades de promoción e incidencia del departamento, en el marco de la conmemoración del 01 de diciembre de cada año, día mundial de la respuesta al VIH, dirigido al personal de la PDDH, Instituciones Públicas, Organizaciones de Sociedad Civil y ciudadanía en general.	02/12/2024	Parque Bicentenario, Departamentos de San Salvador y La Libertad.
5	Están Informativo de VIH y Derechos Humanos.	Actividades de promoción e incidencia del departamento, en el marco de la conmemoración del 01	03/12/2024	Hotel Hilton, San Salvador. XII Foro Nacional y V Virtual de VIH,

		de diciembre de cada año, día mundial de la respuesta al VIH, a nivel nacional e internacional.		El Salvador 2024
6	Están Informativo de VIH y Derechos Humanos.	Actividades de promoción e incidencia del departamento, en el marco de la conmemoración del 01 de diciembre de cada año, día mundial de la respuesta al VIH.	06/12/2024	Polideportivo Urbanización, Las Margaritas, Soyapango, San Salvador
7	Están Informativo de VIH y Derechos Humanos.	Actividades de promoción e incidencia del departamento, en el marco de la conmemoración del 01 de diciembre de cada año, día mundial de la respuesta al VIH.	27/11/2024	Departamento de Chalatenango, Distrito El Paraíso.

Se adjunta al presente, cuatro folios de copias simples sobre las agendas y el pronunciamiento que respaldan las mencionadas actividades, algunas de las actividades fueron publicadas en redes sociales.

Cualquier duda al respecto, quedo a su disposición.

Sin otra particular.

Atentamente. -



**PROCURADURIA PARA LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS
DEPARTAMENTO DE VIH Y DERECHOS HUMANOS**

**FECHA: 14 DE NOVIEMBRE DE 2024
HOSPITAL ISSS AMATEPEC, SOYAPANGO, SAN SALVADOR
JORNADA FORMATIVA DE ESTIGMA Y NO DISCRIMINACION SOBRE VIH**

Hora	Temática
08:00 - 08:10 a.m.	Registro de Asistencia
08:10 - 08:15 a.m.	Apertura, bienvenida, presentación y generalidades de método Normas de convivencias, Diagnostico de entrada Equipo facilitador: María Concepción Hernández y Guillermo García
08:15 - 10:15 a.m.	1. Tema Generalidades de los Derechos Humanos Fundamento de los Derechos Humanos Concepto de Derechos Humanos Principios, características, clasificación y sujetos de los Derechos Humanos Obligaciones del Estado (reconocer, respetar y garantizar)
10:15 - 10:30 a.m.	Comentarios, observaciones y/o preguntas (ejercicio) Video de apoyo
10:30 - 11:30 a.m.	2. Tema: VIH Derechos de las personas con VIH Estigma, Discriminación y Personas con VIH Normativa Nacional e Internacional de Protección de las Personas con VIH
11:30 - 11:45 a.m.	Comentarios, observaciones y/o preguntas (ejercicio)
11:45 - 11:55 a.m.	Conclusiones y Diagnóstico de salida
11:55 - 12:00 a.m.	Evaluación y agradecimientos Video de apoyo



Agenda Socialización de la Política Institucional de VIH-PDDH

Fecha: 15 de noviembre de 2024

Lugar: Café Restaurante Expresión Cultural

Ubicación: 11 Calle Poniente # 20 Departamento de Santa Ana

ACTIVIDAD	HORA	RESPONSABLE
Inscripción de invitados e invitadas	8:30 a.m.	PDDH
Saludo de apertura a las personas participantes al evento	9:00 a.m.	Maestra(o) ceremonia PDDH
Bienvenida y mensaje Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos.	9: 15 a.m.	Licenciada Yanira Díaz Procuradora Adjunta para la Defensa de los Derechos Económicos Sociales y Culturales
Objetivo y presentación de la Política Institucional de VIH. Avances y actualización de Política Institucional de VIH	9:35 a.m.	Licenciada Hada Verónica Velasco Jefa del Departamento de VIH y Derechos Humanos
Acceso a QR y entrega de tríptico	9: 50 a.m.	Equipo Departamento de VIH y Derechos Humanos
Preguntas y respuestas	10:00 a.m.	PADESC y Departamento de VIH-DH
Palabras de Cierre	10:15 a.m.	Licenciada Yanira Díaz Procuradora Adjunta para la Defensa de los Derechos Económicos Sociales y Culturales
Refrigerio	10: 20 a.m.	Maestra(o) ceremonia PDDH



Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos
Conmemoración Día Mundial de la Respuesta al VIH y
Reconocimiento Jaime Argueta
25 de noviembre de 2024, San Salvador

AGENDA

HORA	ACTIVIDAD	RESPONSABLE
8:30 a.m.	Inscripción – Entrega de promocional	Personal Departamento de VIH y Derechos Humanos
9:00 a.m.	Saludo de apertura a las personas participantes en la conmemoración	Maestra(o) ceremonia PDDH
9:10 a.m.	Mensaje de la Procuradora para la Defensa de los Derechos Humanos	Maestra Raquel Caballero de Guevara Procuradora para la Defensa de los Derechos Humanos
9:20 a.m.	“Reconocimiento Jaime Argueta” Significado y entrega del reconocimiento	Licda. Yanira Díaz Procuradora Adjunta para la Defensa de los Derechos Económicos, Sociales y Culturales
9:50 a.m.	Mensaje de vocera en VIH	Señora María Paz Callejas Representante Movimiento de Mujeres Positivas de El Salvador
10:00 a.m.	Minuto de silencio en memoria del ingeniero Jaime Argueta y personas fallecidas a consecuencia del VIH avanzado	Licda. Yanira Díaz Procuradora Adjunta para la Defensa de los Derechos Económicos, Sociales y Culturales
10:05 a.m.	Palabras de Cierre	Licda. Verónica Velasco Jefa del Departamento de VIH y Derechos Humanos
10:15 a.m.	Fotografía personas que recibirán reconocimiento y mención honorífica	Maestra(o) ceremonia, con apoyo de Personal de Comunicaciones
10:30 a.m.	Refrigerio	

**Comunicado de la Procuradora para la Defensa de los Derechos Humanos,
maestra Raquel Caballero de Guevara, en el marco del 1 de diciembre de 2024,
Día Mundial de la Respuesta al VIH**

La Procuradora para la Defensa de los Derechos Humanos conmemora el Día Mundial de la Respuesta al VIH, este uno de diciembre, que tiene el propósito de recordar a las personas fallecidas por el VIH avanzado, hacer conciencia sobre la epidemia y reconocer los avances encaminados a la prevención oportuna, el tratamiento integral, el acceso al mismo y a la reducción de muertes por esta causa. Por lo que, mejorar la calidad de vida de las personas afectadas y garantizar un enfoque global en la lucha contra el VIH, continúa siendo un reto.

El lema que promueve ONUSIDA para este año 2024 es "Sigamos el camino de los derechos", que aborda una serie de desafíos globales que se deben atender. Sostiene que el mundo puede acabar con el VIH si se protegen los derechos de todas las personas. Con los derechos humanos en el centro, con las comunidades a la cabeza, el mundo puede acabar con el VIH como amenaza para la salud pública para 2030.

Al hacer un recuento de los avances en la respuesta al VIH en el país, desde el año 1984 cuando se conoció el primer diagnóstico de VIH, no se puede dejar de mencionar y realzar el trabajo incansable y las luchas de las personas con VIH, las organizaciones y colectivos de la sociedad civil, que visibilizaron la problemática del desabastecimiento de medicamentos entre otras afectaciones graves. En la actualidad hay logros sustanciales en materia de VIH y derechos humanos, entre ellos, el acceso al tratamiento antirretroviral, la significativa disminución de la transmisión materno infantil del VIH, la eficacia en los controles de calidad de sangre y órganos para transfusiones y trasplantes, las acciones orientadas al diagnóstico temprano, la búsqueda comunitaria de personas pacientes que interrumpen su tratamiento y atención oportuna a las poblaciones claves y a los que corren el riesgo de adquirir la infección.

Esos avances en la respuesta al VIH están directamente relacionados con el enfoque de los derechos humanos y la implementación de procesos que tienen al centro a la persona humana, lo que refuerza la garantía de los derechos humanos de las personas con VIH. Es por ello que se reconocen los esfuerzos del Ministerio de Salud, MINSAL, y el apoyo técnico y financiero de los implementadores de la Cooperación Internacional, y el apoyo técnico y financiero de los implementadores de la Cooperación Internacional, Fundación para la Alimentación y Nutrición de Centro América y Panamá (FANCAP), Asociación PASMO, Secretaría de Consejo de Ministros de Salud de Centro América, SE-COMISCA y Universidad del Valle de Guatemala (UVG).



Como se ha mencionado en ocasiones anteriores, la atención y prevención del VIH es un reto de todas las personas involucradas y una responsabilidad social del Estado salvadoreño. En la actualidad persisten los retos en la reducción del estigma y discriminación en todos los ámbitos (familiar, escolar, salud, laboral y comunitario), que son aspectos que desaniman a las personas a acceder a los servicios de salud; la falta de apoyo familiar y comunitaria incide en que las personas con VIH se presenten más tardíamente a su atención médica o abandonen su tratamiento. Por tanto, es necesaria la implementación de una nueva ley y reglamento que amplíe el marco de protección para las personas con VIH en nuestro país.

El Día Mundial del VIH es un llamamiento a la acción para proteger la salud de todas las personas. En ese contexto, es importante recordar a un gran defensor de las personas con VIH, el Ing. Jaime Ernesto Argueta Medina, quien trabajó arduamente en la reducción de estigma y discriminación, fue firme e incansable agente de cambio, un líder dentro del colectivo de las personas con VIH de El Salvador y otros países de la región. Durante muchos años, tanto desde la sociedad civil organizada como desde sus funciones como jefe del Departamento de VIH de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos, demostró su labor en pro de la defensa de los derechos de las personas con VIH, poblaciones más vulnerables y estigmatizadas. Que el legado del ingeniero Argueta sea inspiración para renovar el compromiso en la reducción del estigma y discriminación.

Por último, se insta a las instituciones competentes a promover y apoyar el camino de los derechos, desde un enfoque integral, a través de la formulación y aprobación de un marco jurídico acorde a las necesidades de las personas con VIH, tomando en cuenta los aportes de las comunidades. A la población en general, se le exhorta a que tomen conciencia sobre la importancia de propiciar entornos favorables, libres de estigma y discriminación de las personas con VIH, a fin de respetar y garantizar sus derechos humanos.

San Salvador, 01 de diciembre de 2024

Mdh. Raquel Caballero de Guevara
Procuradora para la Defensa de los Derechos Humanos